
Sauerländer Turngau e.V.

Gauturntag 2024

Beginn: 10.10 Uhr

Ende: 12.05 Uhr

Sonntag, 26. Mai 2024 um 10:00 Uhr im Speisesaal der Schützenhalle, 
Kapellenstraße 4, 59909 Bestwig-Velmede

Tagesordnung:

1. Eröffnung des Gauturntages und Begrüßung durch den Versammlungsleiter
Rita Cordes
Zur Eröffnung begrüßte die Gauvorsitzende die anwesenden Vertreter der angereisten 
Vereine sowie die ebenfalls anwesenden Ehrenmitglieder
 Heinrich Wiemann, Gauehrenvorsitzender
 Hannelore Brackelmann
 Konrad Tillmann.

Besonders begrüßt wurde die Vizepräsidentin des Westfälischen Turnerbundes Ira 
Lieber, die gebeten wurde, in ihrer Ansprache auf die Forderung an die Sportvereine 
einzugehen, sich politisch, aber besonders gegen Rechts zu aufzustellen.
Dazu zitierte die Gauvorsitzende die Einleitung der Satzung des Sauerländer Turngaus,
wonach der Sauerländer Turngau das sportliche Angebot als seine Aufgabe und sich 
besonders der Individualität der Personen als auch der Toleranz der Meinungen 
verpflichtet fühlt.
Hierfür widerfährt dem Vorstand zu wenig Unterstützung aus den Mitgliedsvereinen-

2. Benennung der Protokollführer
Der Vorstand schlägt vor :   Friedel Voß

Doris Breuer
  Beschluss: Zustimmung – einstimmig dafür

3. Grußworte des gastgebenden Vereins und der Ehrengäste

              Elmar Dünschede, Vorsitzender TuS Velmede-Bestwig
              In seiner Ansprache beschrieb Herr Dünschede die Situation des gastgebenden          

  Vereines, der der größte Verein im Stadtgebiet Velmede-Bestwig ist. Über die Jahre    
  hat sich der Verein zu einem Mehrspartenverein entwickelt, dessen Aushängeschild zur
  Zeit die Rhönradabteilung ist.

  Tendenziell ist aber die Entwicklung des Vereines weg vom Mannschaftssport hin zu   
  Individualsportarten.

  Ira Lieber, Vizepräsidentin WTB
  In Ihrer Ansprache ging die Vizepräsidentin auf die Möglichkeiten im Sport ein, sich an 
  politischen Diskussionen zu beteiligen. Denn eines der Ziele im Sport ist es, zu streiten,
  zu diskutieren und Lösungen zu finden und zu akzeptieren. Dabei ist die politische   
  Position besonders wichtig. Nach Ihren Erfahrungen ist gerade im jungen und jüngeren
  Alter die Möglichkeit sich im Ehrenamt zu engagieren kaum bekannt und verbreitet.
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4. Totengedenken
 Ehrenmitglied Maria Prünte, Gabi Farke, Gaujugendwartin 1981 - 1982

5. Genehmigung der Tagesordnung
Die Tagesordnung wurde im Westfalenturner und auf der Homepage veröffentlicht. Mit 
der Einladung wurde sie allen Mitgliedsvereinen zugestellt.
Einwände wurden bis heute nicht erhoben-
Beschluss: angenommen

6. Feststellung der Anwesenheit und Beschlussfähigkeit
Einladung termingerecht zugestellt.
Veröffentlichung auf der Homepage des Gau.
Es sind anwesend:
Mitgliedsvereine 8

Bemerkung: Da Barbara Richter etwas später eintraf, ist bei der Feststellung 
Olsberg von mir nicht erfasst worden

            15 Personen
            3 Ehrenmitglieder
            5 Vorstandsmitglieder

7. Jahresberichte: Vorstand, Jugend, Fachwarte
Rita Cordes
Der Vorstand traf sich insgesamt zu 4 Präsenzsitzungen. Einzelne Vorstandsmitglieder 
nahmen an den verschiedensten Sitzungen des WTB teil. Die Information des DTB, 
WTB und LSB wurden über die Newslettern den Vereinen bekanntgegeben.

Wolfgang Breuer,
Sportlicher Bereich

Zu Rhönrad berichtete Rafael Niggemann.
Zurzeit sind im Rhönradturnen aktiv
 TuS Velmede – Bestwig
 Ski – Club Brilon
 TV Arnsberg-
Ziel eines Jahres ist die Teilnahme an dem Deutschland-Cup. Dazu wurde an 4 
Qualifikationswettbewerben teilgenommen, von denen 3 als Kader-
Qualifikationswettbewerbe galten. 1 Qualifikationswettbewerb wurde in Velmede-
Bestwig durchgeführt.
Das Training im Rhönradturnen ist sehr Personal aufwendig, da oft eine 1 zu 2 
Betreuung erforderlich ist. Mit den ständig angepassten Normen und Übungen wird 
diese Notwendigkeit ständig größer. Erschwerend hinzu kommt der Transport und die 
Bereitstellung der Sportgeräte.
Velmede-Bestwig kann zurzeit diese Belastungen und Aufwendungen durch den 
ehrenamtlichen Einsatz von Eltern und Vereinsmitgliedern auffangen.

Barbara Richter – Kampfrichterinnen und -richter-Ausbildung/Fortbildung
Jeweils zu Beginn des Jahres wird über Änderungen und so weiter informiert.
Allgemein besteht ein hoher Bedarf, der zurzeit nicht hinreichend gedeckt ist.
Auf Wunsch besteht die Bereitschaft, zusätzliche Ausbildung anzubieten.
Die Vizepräsidentin wies hier auf eine Praxis der Stadt Dortmund hin, die zusätzliche 
Ausbildung für Kampfrichterinnen und -richter anbietet.

Jugend
Die Vertreterin der Gaujugend, Sophie Quirmbach, ist aus beruflichen Gründen 
entschuldigt.
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8. Vorstellung der Ergebnisse des Haushaltsjahres 2023
o Kassenbericht

ist als Anlage beigefügt.
Im Kalenderjahr 2023 entstand ein Überschuss in Höhe von von 3.771,34 €
Weiteres siehe Aussprache

o Bericht der Kassenprüfer
Die Kasse wurde von Vanessa Eßfeld und Klaus Eßfeld vom TuS Velmede-Beswig am 
21.05.2024  geprüft.  Vanessa Eßfeld berichtet von der Kassenprüfung und bestätigte eine sehr 
ordentlich und übersichtlich geführte Buchführung.  Die Belege als Nachweis waren vorhanden.

9. Aussprache zu den Berichten

  Kassenbericht
  Es wurde nachgefragt, wie das Geld angelegt wird.

Allgemein wurde eine zinsbringende Anlage nicht befürwortet, da es der  
Gemeinnützigkeit widerspricht und diese Anerkennung durch das Finazamt gefährden 
könnte.
Aufgrund des sehr guten Kassenbestandes und des Überschusses wurde die  
Notwendigkeit diskutiert, den Kassenbestand abzubauen. Empfehlungen waren 

- eine stärkere Unterstützung der Vereine
            - Verstärkung des Ausbildung.

Der 1. Vorsitzende des TuS Velmede- Bestwig  kritisierte in diesem Zusammenhang die
Praxis der Beiträge durch den WTB und wiederholte eine alte Forderung, nach 
passiven und aktiven Mitgliedern zu differenzieren. Gleichzeitig sprach er sich für die 
Ehrlichkeit der Meldungen aus. Die Gleichbehandlung von passiven und aktiven 
Mitgliedern führt dazu, dass bei Betrachtung ausschließlich der passiven Mitglieder der 
Verein ins Minus gerät. Andere Sportverbände bieten feste Jahresbeiträge an, die zum 
Teil auch von anderen Vereinen genutzt wird.
Ira Lieber sagte zu, diese Angelegenheit im Präsidium zu erörtern. Wenn der LSB 
dagegen zwischen Aktiv und Passiv unterscheidet, sieht sie keinen Grund eine 
gleichlautende Regelung im WTB einzuführen-
Die Gauvorsitzende wird als Vertreterin der Gaue im Präsidium das Problem ebenfalls 
ansprechen.
Zusätzlich sprach Ira Lieber die Wertigkeit der geleisteten Arbeit im Turnbereich oder 
bei den Sportangeboten an. Nach Ihrer Auffassung verkaufen sich die Vereine unter 
Wert, da gut geschultes Personal, Geräte und Sportstätten bereitgestellt werden.
Mit Hinweis auf die Unterstützung durch die Sozialhilfe steht auch weniger 
vermögenden Gruppen ein Recht auf Sport zu treiben zu..

10. Verabschiedung / Ehrungen
  Es lagen keine Antrage vor.

11. Aussprache und Beschlussfassung der Geschäftsordnung des Vorstands
  Mit der neuen Satzung war es erforderlich, die Geschäftsordnung des Vorstandes  
  anzupassen. Es handelt sich um redaktionelle Änderungen. Der Entwurf wurde mit der 
  Einladung verschickt. Allerdings muss sie durch den Gauturntag beschlossen werden

  Abstimmung: einstimmig dafür
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12. Entlastung des Vorstandes
  Die Kassenprüferin Vanessa Eßfeld stellte auf Grund ihres positiven Ergebnisses der    
  Kassenprüfung , den Antrag, den Vorstand zu entlasten

Abstimmung: einstimmig dafür

13. Wahlen
2 Stellvertretende/r  Vorsitzende/r 2 Jahre NN

3 Geschäftsführer/in 1 Jahr NN

4 Leitung Finanzen 2 Jahre Sandra Kurella

6 Bestätigung der Leitung Jugend
Die Leitung Jugend wird durch den  
Gaujugendturntag gewählt

1 Jahr Sophie Quirmbach

Sandra Kurella nahm die Wahl an. 
Bemerkung:
Leitung Finanzen
Innerhalb einer Wettbewerbes meldete sich nach Hinweis auf die  durch den 
Oberturnwart, Natalie Umard als Interessierte für diese Tätigkeit. Sie wird Sandra 
Kurella für 1 Jahr begleiten, um sich ein Bild von zu machen.

Jugendvertretung
Sophie Quirmbach wird im Laufe des Jahres ihr Studium beenden und ins Berufsleben 
wechseln.

14. Wahl eines Vereines, der die Ausrichtung des Gauturntages 2025 des Sauerländer 
Turngaues übernimmt. Dieser Verein stellt gleichzeitig die Kassenprüfer für die 
Gaukasse des Rechnungsjahres 2024.

Jubiläum; 125 Jahre: Skiclub Brilon
Eine Bewerbung aus Brilon liegt nicht vor. Daher wurden die Option, Vertreter aus der 
Versammlung als Kassenprüfer zu wählen genutzt.
Es wurden gewählt
Guido Heppelmann (LTV Hirschberg) , Doris Breuer (TV Jahn Fröndenberg)

  Abstimmung: einstimmig dafür.

15. Haushaltsplan des Sauerländer Turngau für das Jahr 2024
              (Vorstellung und Beschlussfassung)

  Der Etatplan 2024 ist als Anlage beigefügt.
  
  Abstimmung: einstimmig dafür

16. Turnfachliche Aufgaben

  Oberturnwart
   Hinweis auf die App KitCo
   ÜL-Lehrgang in Fröndenberg im Oktober findet statt: bisher 9 Teilnehmer
   Für den Wochenend-Lehrgang „Co-Trainer im Verein“ waren in  2023 keine 

               Meldungen erfolgt, in diesem Jahr sind 2  Veranstaltungen terminiert, 
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   Paderborn  31.08./01.09.2024 oder
    Plettenberg am 21./ 22.09.2024

WTB Übungsleiter Refresher-Ausbildung
1 Termin wird vom Gau geplant, vermutlich November. Der genaue Termin wird auf der  
 Homepage bekanntgegeben.

Termine
05.10.2024 Fit-Balance in Fröndenberg
02,11,2924 Erste-Hilfe für Sportverletzungen in Belecke
Teilnahme ist Kostenfrei

17. Mitteilungen, Anregungen, Anfragen, Verschiedenes

  Deutsches Turnfest in Leipzig: 28,05, - 01.06 2025

  03.11.2024 Landesturntag in Ahlen
.

  Bezugsberechtigungen digitalisierten Westfalenturner
 Pro Berechtigung dürfen bis 3 Geräte zugreifen.

 Newsletter Gau
 Die Adressen stammen aus einem alten 'Datenbestand und können wegen der  
Fluktuation in den Vereinen nicht mehr zutreffen. Die Vereine werden deshalb gebeten, 
die Zuständigkeiten zu überprüfen.

18. Anträge
Turnfest Leipzig: 
Sonderzüge werden nicht eingesetzt. Einzelne Mitgliedsverein planen ihre Teilnahme in  
Leipzig. Eine gemeinsame Anreise mit einem Busunternehmen könnte innerhalb des 
Gaues überlegt und organisiert werden. 

 Digitalisierung im Verein
  Der TuS Velmede–Bestwig setzt NetXP ein, mit dem der gesamte Verein     
einschließlich Kassenwesen organisiert wird-

    LTV Hirschberg nutzt das etwas kostengünstigere MTH Top.

19. Schlusswort
 Zum Schluss dankte der Ehrenvorsitzende Heinrich Wiemann allen Teilnehmern für ihr 

Erscheinen und den Aktiven für die geleistete Arbeit-
Allen wünschte er ein erfolgreiches Jahr.

Doris Breuer Friedel Voß Rita Cordes
Protokollantin Protokollant Versammlungsleitung
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